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Лесовод 
по призванию

Николай ШЕПТЯКОВ
исследователь персоналий Котласа
Репродукции удостоверения
и из альбома - автора
Фото А. И. Игнатьева предоставлено семьей

Когда в селении Соврасово Лукоянов- 
ского района Горьковской области в 
1930 году, 26 января, в простой кре
стьянской семье появился на свет ма
лыш, его назвали Сашей. Как полагает
ся, детство закончилось школой. Атте
стат зрелости Александр получил в селе 
Итманово в 1947-м.

Юношу властно потянул к себе лес. 
И в 1948-1951 годах он успешно обучал
ся в Арзамасском лесном техникуме. 
Умела же советская молодежь учиться! 
Держу в руках выписку из табеля успе
ваемости к диплому лесовода: сельский 
паренек по сложнейшим дисциплинам 
имел практически одни пятерки. Поз
же, в 1967-м, он тоже с отличием окон
чил курсы повышения квалификации 
при Харьковском сельскохозяйствен
ном институте имени В. В. Докучаева.

Трудиться по специальности Алек
сандр начал 17 сентября 1951 года - так
сатором в 1-й Горьковской экспедиции 
«Леспроект». С 16 марта 1956-го пере
шел в Кировскую дистанцию защит
ных лесонасаждений - начальником 
Котельнического участка. Приобрел 
большой первоначальный опыт в этой 
сфере. И вот очередная запись в трудо
вой книжке: в феврале 1970-го он пере
веден с повышением с Горьковской ма
гистрали на Северную железную доро
гу - начальником Котласской дистан
ции защитных лесонасаждений.

Уже в 1973-м посадили почти 99 ки
лометров новых защитных лесополос - 
190 тысяч деревьев и кустарников. Соз
давались озеленительные насаждения 
с продвижением все дальше от Косты- 
лево и Котласа на север: Печора, Инта, 
Сивая Маска... Началась настоящая 
научная работа с продвижением пород 
в Заполярье. Да такая, что ею заинтере
совался молодой тогда писатель-при
родовед Владимир Чивилихин - приез
жал в Котлас, бывал и в далекой Сей- 
де, написал яркие очерки о наших кот

ласских железнодорожных лесоводах- 
первопроходцах по тундре Ф. Ятченко 
и Н. Русановском. Собственно Котлас
ская дистанция защитных лесонасаж
дений (по железнодорожным шифрам 
- ПЧЛ-3) организована была в августе 
1960 года. Она обслуживала участок от 
Коноши до Воркуты!

Требовалось максимально механи
зировать трудоемкие процессы. Разви
вались питомники и базы. Они распо
лагались в районе станции Котлас-Се- 
верный и у железнодорожного моста 
через Малую Северную Двину (по до
роге на ДОК). Дистанция по-прежнему 
гремела производственными успеха
ми: выполнялись планы, проводились 
школы передачи передового опыта. Да 
мало ли забот у первого лица! Даже би- 
блиотека-передвижка была организо
вана - по пропаганде книг на линии.

Игнатьев слыл отменным рацио
нализатором. Разрабатывал тележки 
для трелевки хлыстов при рубках ухо
да, всевозможные навесные приспосо
бления на переоборудованные трак
тора - для стрижки лиственных опу
шек, прибор измерения профиля (укло
на местности), подборщик хвороста, 
придумал много кусторезов - на базе 
пилы «Дружба» и с тремя циркульны
ми пилами.

Конечно, такие успехи обеспечивал 
добросовестный труд всего сплочен
ного коллектива. Вот несколько имен: 
П. И. Неманис, С. Н. Которин, М. И. 
Шульгин, Г. С. Гавриленко, И. М. Шош- 
кина, М. И. Леднева, Т. А. Миняева...

В конце 80-х начались не лучшие пе- 
ремены-реорганизации. В1987 году дис
танция переименована в Вологодскую 
(пошло укрупнение) - и Александр Ива
нович стал замначальника в этом кол
лективе. Дальнейшие кульбиты приве
ли его в 1988 году к должности началь
ника Котласского производственного 
участка Вологодской дистанции.

На пенсию (по возрасту) А. И. Игна
тьев ушел под занавес 1994 года. А скон
чался в апреле 2001-го. Более десяти лет 
уже нет в живых его верной жены Клав
дии Александровны. Младшая дочь 
Нина живет в Красноярске. Старшая 
Татьяна живет в Котласе, трудится в

Александр Иванович Игнатьев.

Удостоверение председателя президиума

межрайонной службе госэпиднадзора.
У нее двое детей - Александр и Сергей, 
уже коренные котлашане.

К слову, о судьбе всего коллектива. 
Куцее оставшееся подразделение доста
лось Аркадию Борисовичу Жарихину:

- Я и сменил Александра Иванови
ча на посту начальника участка. Толь
ко вот к нашему времени трудно гово
рить о полноценном подразделении 
и коллективе - этого фактически нет,
ПЧЛ ликвидировали в апреле 2012-го.
Ее остатки вместе с мостовиками вош
ли в дистанцию инженерных сооруже
ний (руководство в Ярославле). О лесо
посадках уже нет и речи. Нет и рабо
чих, все ушло в историю. Жаль умер
шего коллектива, ему и я отдал более 
двадцати лет. При этом многому нау
чился у Игнатьева.

На железнодорожном транспорте 
А. И. Игнатьев заслужил министер
ский знак отличника соцсоревнова
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Озеленение улицы Ленина (здание книжного магазина) липой в 50-е годы.

под номером один.

ния, получил немало премий, благо
дарностей, почетных грамот управле
ний дорог и дорпрофсожа, вознаграж
дений за рационализаторство. К 60-ле
тию его наградили ценным подарком, 
а при выходе на пенсию премировали 
6-месячным окладом. В 1993 году ему 
вручили диплом МПС РФ и ЦК неза
висимого профсоюза железнодорожни
ков и транспортных строителей России 
- за добросовестный труд, образцовое 
выполнение служебных обязанностей 
и творческую инициативу.

Он ведь застал войну, подростком 
трудился - и с полным правом полу
чил медаль «За доблестный труд в Ве
ликой Отечественной войне 1941-1945 
годов». А в 1974 году Александра Ива
новича наградили престижной в совет
ское время медалью «За трудовую до
блесть». Заслужил звание и медаль ве
терана труда. Ко всему этому регуляр
но добавлялись и юбилейные медали.

Контора дистанции в 1969 году.

С удивлением перебираю различ
ные удостоверения о принадлежности
А. И. Игнатьева к общественным орга
низациям. Это тоже примета того вре
мени: членство в научно-техническом 
обществе, ДСО «Локомотив», союзе об
ществ Красного Креста и Красного По
лумесяца, ДОСААФ. Будучи начальни
ком, сдавал нормы ГТО.

Конечно, при такой профессии 
Александр Иванович был и актив
ным членом Всероссийского общества 
охраны природы. Более того, десятки 
лет, с 70-го по 90-е, был председателем 
президиума Котласского городского 
совета ВООП. Он включился в эту ра
боту в первые же месяцы после переез
да в Котлас. Организацию от И. П. Куз
нецовского принял неплохую: почти 
И тысяч членов в 102 первичках. Од
нако в отчетах 1972 года уже значится 
другая цифра - 27 тысяч членов.

Игнатьев регулярно выступал в

местной печати с информацией и про
блемами охраны природы. Не толь
ко ратовал за озеленение территорий 
предприятий, устройство садов и скве
ров, но и организовывал эту работу. Из 
питомника дистанции выделял десят
ки тысяч саженцев для украшения го
рода. Придумывал вместе с активом 
различные соревнования. Одни гран
диозные выставки цветов вспомнить!
А труд котлашан - ведь ежегодно отра
батывали на благоустройстве-озелене- 
нии до 20 тысяч человеко-дней. Были у 
него и прекрасные соратники - Ю. Шке- 
лева, Е. Данилова, В. Залозная, М. Чир
кова, В. Матвеева и другие.

- До сих пор помню, что Александр 
Иванович подарил мне книгу - за ак
тивную позицию в обществе. Игнатьев 
общественным делом занимался от 
всего сердца, был, что называется, на 
своем месте, увлекал своей энергией. 
Мы все его очень уважали, - говорит 
ветеран городской СЭС Галина Дми
триевна Лимонова.

А вот что рассказала Валентина Ни
китична Залозная, активист ВООП из 
педучилища:

- Активно участвовали во многих 
делах молодежь и педагоги. Помню 
массовую чистку Котлашанки (где мо
стик, недалеко от платформы Слобод
ка). Чего только не достали: ржавые 
чайники и тазы, покрышки автомо
бильные, другой мусор в большом ко
личестве. Потом подростки нам расска
зывали с восторгом: «Рыбка появилась, 
ловим удочками!» Проводили в те годы 
экологические митинги, особенно ярко 
и продуктивно в Коряжме. Практико
вали экологические выезды-выходы на 
озеленение города - обустраивали ули
цы, сажали деревья. Руководил работа
ми, конечно, лично А. И. Игнатьев. Во
евали с некоторыми, кто занимался не
законными вырубками, даже ночами 
дежурили, посты выставляли. А сей
час эта тема вообще в городе не звучит!

В середине 80-х некоторые первич- 
ки ВООП награждены медалями Цен
трального совета общества: большой- 
педучилище, малыми - ЭМЗ, станция 
юннатов... Само городское отделение 
три года подряд получало областной 
переходящий памятный вымпел, ко
торый был оставлен навечно! Алек
сандр Иванович тоже не единожды 
был отмечен почетными грамотами 
областного совета ВООП. Получил гра
моту и от председателя горисполкома
В. В. Шмелева, а вот красивый диплом 
третьей степени достался всему город
скому природоохранному активу.

У лесоводов самая завидная судьба: 
даже если рушатся предприятия, оста
ются посадки. И А. И. Игнатьев оста
вил после себя множество деревьев, 
они верой и правдой служат людям.
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